

DIARIO DE BARCELONA,



Del lunes 24 de

octubre de 1825.

San Rafael arcangel, San Bernardo Calvo obispo y confesor y San Martirián obispo y mártir. (Patron de Beñolas)

Las cuarenta horas están en la iglesia de S. Juan de Jerusalem: se reserva á las seis de la tarde.

Sale el Sol á las 6 h. 40 ms., y se pone á las 5 h. 20 ms.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmosfera.
22 11 noche.	10 grad.	3 28 p. l. 1	O. nubes.
23 6 mañana.	9	28	N. O. nubecillas.
id. á tarde.	12	2 28	5 E. N. E. idem.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ESTADOS-UNIDOS DE AMÉRICA.

Nueva-Yorck 3 de setiembre.

El *Leoder*, entrado en este puerto, procedente de Cartagena, ha traído periódicos que alcanzan hasta el 1.º de agosto, y de Bogotá hasta el 14 de julio, con noticias verbales de Lima hasta el 17 de junio. A esta época aun se mantenía el Callao en poder de los Realistas, y el heroico Rodil había dirigido poco antes dos proclamas.

El almirante Guise, que fue detenido por haberse escedido en su autoridad, estaba preso en Lima. Bolivar permanecia siempre en el alto Perú. El general Paez ha escrito una carta á la potestad ejecutiva de Bogotá, pidiendo satisfaccion de un insulto dirigido, á su parecer, contra su honor. G. de M.

HUNGRÍA.

Presburgo 19 de setiembre.

Se habla mucho en Viena de las conferencias que han tenido el Príncipe Metternich y los Embajadores de Francia, Rusia y Prusia. Se cree que su objeto han sido los últimos acontecimientos de la Grecia y la petición que el gobierno de Nápoles de Romania ha hecho para ponerse bajo la proteccion de los ingleses. Mr. Wellesley, embajador de la Gran-

Bretaña , ha tenido tambien conferencias con el Principe Metternich , y se le ha visto muy ocupado en sus oficinas.

Proposiciones Reales presentadas á la Dieta húngara.

1.^a La coronacion de la Emperatriz con la diadema sagrada del reino.
 2.^a Perfeccionar mas diferentes ramos del gobierno interior : ya en los años de 1790 y 1791 se establecieron comisiones Reales , para que se ocupasen de este trabajo , que debe ecsaminarse ahora por los Estados, y segun el acuerdo de la Dieta y la sancion del Rey , formar despues ley del reino. Los Estados presentarán sus proposiciones á S. M. sobre el medio mas acomodado de tratar este negocio , tan importante como delicado.

3.^a La tercera proposicion se refiere al papel-moneda , del cual hay todavia gran cantidad en circulacion. La naturaleza de las cosas ecsige que para fijar las relaciones pecuniarias entre los particulares (lo que no pudo conseguirse por la Dieta de 1811 y 1812), se inserte una Real orden en el código público.

Los Estados podrán pues proponer una medida , que evitando todo lo que sea capaz de perjudicar el crédito del Estado , ó poner trabas al sistema adoptado por la Hacienda , arregle con justicia y equidad los negocios entre los deudores y acreedores , y al mismo tiempo tranquilice á los habitantes del reino en cuanto á la estabilidad de sus riquezas.

Idem.

GRECIA.

Resumen de las operaciones del seraskier Reschid-bajá delante de Missolonghi , y de Ibrahim-bajá en la Morea.

Tan pronto como llegó á la Albania el bajá mandó venir á su presencia á los capitanes mas distinguidos del pais , y les inspiró terror por medio de algunos suplicios , especialmente por el que dió á un tal Dervich-Hassan , cuyo partido era el mas fuerte y el mas formidable en toda la Albania. Llenos de espanto los demas , tomaron el servicio del seraskier , dejando á la generosidad del bajá el estipendio que quisiese darles ; cosa nunca vista entre los albaneses.

Por este medio llegó á reunir un ejército que podia subir hasta 5000 hombres , á cuyo frente se puso el mismo bajá para atacar la Acarnania.

Amedrentados los griegos á vista de un ejército tan poderoso , conducido por un hábil general que lo tenia bien provisto de todo género de víveres , abandonaron el pais sin disparar un fusil , y se retiraron unos á las montañas inaccesibles , otros á las islas situadas en medio de pantanos cenagosos , donde la caballeria turca no podia alcanzarlos , y finalmente se encerraron otros en Missolonghi , resueltos á sepultarse en sus ruinas antes que rendirse.

El seraskier se dirigió á esta plaza con ánimo de tomarla por asalto , y de abandonar á sus tropas todo el botin ; pero la fortaleza se hallaba bien provista de municiones de guerra por medio de un navio ingles , espedido desde Corfú con este objeto , y estaba ademas fortifi-

cada á la europea, lo que deslumbró al seraskier, que la creía en el mismo estado que la habia visto tres años antes.

Los turcos emprendieron su movimiento hasta Kesalovrissi, dos leguas de Missolonghi, sin que ocurriese mas que algunas ligeras escaramuzas; pero aqui tuvieron que combatir dos dias enteros antes que pudiesen apoderarse de una bateria á medio concluir, que defendieron los griegos con el mayor ardor. Todos los turcos convienen en decir que si esta fortificación hubiese estado del todo acabada, hubiera sido el sepulcro del ejército otomano.

Entonces fue cuando los albaneses abrieron los ojos, y perdieron el prestigio que tenían sobre un caudillo que habia sido hasta allí, no solo formidable al enemigo, sino tambien á sus mismos soldados. El seraskier comenzó á eshalar odio contra los albaneses, y estos á su vez hicieron lo mismo, lo que dió lugar á la desconfianza y á la desercion.

Viendo el bajá que la toma de Missolonghi no era tan facil como pensaba, determinó establecer una especie de bloqueo, mientras estaba meditando mil medios ridículos para lograr su empresa, y acallar las reconvençiones de la Puerta, que le pedía las cabezas de los sitiados, y le amenazaba con el dogal funesto si no le enviaba las llaves de la ciudad.

En este estado de cosas emprendieron los turcos tres asaltos consecutivos; pero en todos tres fueron rechazados, habiendo perdido en el último 30 hombres. Entonces los sitiados hicieron una salida general, y seguramente acaban con el enemigo, si un albanés llamado Taclair Abba, que estaba al servicio de los griegos, no hubiese aconsejado cesar en el alcance, temiendo ser envueltos por retaguardia, ó mas bien deseoso de que continuase un sitio que derrama en su país todos los tesoros de la Puerta. El dia siguiente los sitiados, que se hallaban reducidos al último apuro por falta de agua y de provisiones de boca y guerra, hicieron una salida por la noche, aprovechando la llegada del general Karaz-skaki que habia venido á su socorro. Tambien aqui fueron descalabrados los turcos, y solo debieran su salvacion á la codicia de los griegos, que cesaron de perseguirlos por coger los despojos del campo enemigo. A pesar de tantos reveses repetidos continúa este sitio con la mayor obstinacion. Una division de 40 albaneses, que estaba encerrada por los griegos, hizo una salida por medio del ejército enemigo, despues de haberse comido hasta los caballos, y pudo llegar al cuartel general, murmurando contra el seraskier, y pidiendo sus sueldos y el atraso de las raciones. El bajá les pagó sus salarios; pero les reuso lo último, diciéndoles que eran dueños de volverse á sus casas cuando quisiesen; cuyo partido abrazaron, robando por el camino los viveres que iban destinados para el resto del ejército.

Ibrahim-baja, á quien la Puerta ha cedido la posesion de la Morea, despues que la haya conquistado, avanza rápidamente, sin que haya podido estorbarlo la vigilancia de los griegos. Despues de la toma de Navarino se estendió por toda la costa de la Morea, poniendo fuego á cuantos pueblos encontraba abandonados. Desde allí se internó en

la península, confiado más, según decía, en 20 millones de tallaros que había sembrado, que no en la fuerza de sus armas (1). Llegó en efecto á Tripolitza, cuya ciudad quemaron los griegos antes de abandonarla, á Argos, y aun hasta Nípoles de Romania, mientras parecía que el gobierno griego estaba dormido en esta última ciudad, y aún tomaba medidas que suponían la retirada de los turcos. Ya estaba la capital para caer en poder del enemigo, cuando el príncipe Ipsilanti, saliendo de la nulidad en que parecía hallarse de dos años á esta parte, descubrió la trama que se urdía contra su patria, y poniéndose al frente de un puñado de valientes rechazó al enemigo hasta Tripolitza.

Por otra parte, la escuadra griega que bloqueaba el golfo de Lepanto, dejó estas aguas espontáneamente, y pasó á embarcar 150 insulares del Archipiélago para reforzar las tropas de la Morea que se oponían á Ibrahim-baja, y contener á los moraitas. Sin embargo, no hubo más que algunas escaramuzas entre los dos ejércitos; y los griegos se han contentado con interceptar el paso á los convoyes que vienen de Navarino con víveres de boca y guerra, y reducir por hambre á los turcos, los cuales no tienen otra retirada que Navarino, Modon ó Coron. Por otra parte vemos que los turcos se han llenado de afrenta en cuantos combates navales se han dado; y aunque señores de grandes escuadras, han huido siempre que se han encontrado con las naves mercantes de los griegos, de que tenemos un ejemplo reciente delante de Missolonghi.

PAISES BAJOS.

Brúselas 30 de setiembre.

Las obras del gran canal de la Holanda, llamado *canal del Norte*, llegan ya á su fin. Una fragata de 44 cañones, que cala 16 pies de agua, fue la primera que lo atravesó: al principio se emplearon 16 caballos para hacerla mover; luego no fueron menester tantos, y por último, llegó la fragata á adelantarse sin ninguna dificultad á una nave mercante de las Indias. Desde Amsterdam hasta Nieuwediep tiene el canal una longitud de 14 á 15 leguas: atraviesa por un país pantanoso, pero muy poblado, y toca en diferentes lugares y ciudades de Bermerend y Alkamaar su menor anchura es de 120 pies: tiene cuatro grandes esclusas, que puede pasar un navío de línea, y otras dos ordinarias de la misma dimensión.

Se piensa construir en este canal en todo el año de 26 diferentes barcos de vapor para remolcar las naves mercantes. Este canal proporcionará una ventaja muy conocida al comercio y navegacion de la Holanda.

ITALIA.

Reggio 20 de setiembre.

El Apenino acaba de enviarnos uno de aquellos terribles huraca-

(1) Un tallaro equivale á 19 rs., $10\frac{1}{10}$ mrs.; y de consiguiente los 20 millones de tallaros son 19 millones 2960 duros.

nes; cuya dolorosa memoria no ha podido olvidar aun la Calabria. El 10 de este mes los ancianos del país creyeron ver renovarse los desastres que asclaron á Mesima medio siglo há. Una espantosa inundacion nos ha amenazado ahora con un azote no menos cruel: arreciados los torrentes con copiosas lluvias, se han precipitado desde las montañas sobre la ciudad, y han derribado muros y casas; y luego el campo no ofrecia á lo lejos mas que fragmentos de edificios, rebaños anegados, y cadáveres esparcidos aqui y alli de mugeres y niños destrozados por la tempestad. *Idem.*

ESPAÑA.

Vergara 6 de octubre.

El dia 1.º del corriente celebró este seminario con el mayor placer el aniversario de la libertad del Rex nuestro Señor, cantándose en la capilla una solemne misa con música, y despues el *Te-Deum*. En seguida el maestro principal del establecimiento D. Juan Henrique de Urrutia leyó en el salon de exámenes un elocuente discurso inaugural sobre los bienes de la verdadera sabiduria, con algunas máximas de eterna verdad sobre el crimen de la rebelion: para muestra de ello se extractan los párrafos siguientes:

„ Las máximas de la Religion son ahora las mismas que fueron antes; y serán despues las mismas que son hoy. Podrán los hombres variar sus opiniones: podrán mirar al vicio al traves del prisma de las pasiones, y consagrarlo por virtud; pero la Religion altamente repueba lo que no es conforme con sus máximas. Que procuren los hombres cohonestar el espíritu de venganza particular con los daños que han recibido; la *ley sacrosanta* de los cristianos lo condena de todas maneras y en todas circunstancias. Que intenten hombres inquietos y llenos de ambicion y orgullo santificar por sus motivos una rebelion; la Religion santa levanta su voz llenando de anatemas semejantes rebeliones. No hay pretesto, no hay intencion, no hay motivo que pueda justificar la rebelion. La intencion mas sana, el motivo mas poderoso, aun el de defender de los tiros de impios tiranos la Religion misma, nunca jamas santificarán la rebelion. Tal es la infalible doctrina del cielo; y á su cumplimiento es consiguiente la paz. Si, la paz; esté bien mas apreciable que todo el oro; este bien, el primero entre todos los bienes de la sociedad, y fundamento de todos los demas bienes sociales. Y ¿qué paz puede haber en una sociedad sin el vínculo del amor reciproco, y sin una entera sumision y obediencia sincera á la suprema potestad legitima? Por esta razon el soberano fundador de las sociedades ha colocado la suprema potestad como á una *divinidad* en la tierra. Pero ¿qué empeño por ponerla á cubierto de los tiros de los malos! Baste decir que el infalible oráculo asegura que el que resiste á la potestad al mismo Dios resiste; y por quitar todo esugio, y dejar al rebelde sin excusa en todo tiempo, añade luego: que es de absoluta obligacion el obedecer á la autoridad legitima, aun cuando los que la tienen sean de recia condicion. Ya no se puede oír mas en favor de esta doctrina divina. El mismo Dios manda no faltar al respeto y la obediencia debida á los Principes, aun cuando fuesen tiranos y enemigos de su Religion: ¿cuanto mas á

los católicos que son los custodios de esta misma Religión, y padres de sus vasallos? Notad bien, señores. La obediencia al Príncipe, mandada tan absolutamente y con tanta instancia por este grande precepto de la Religión, no admite mas escepcion que respecto á un mandato sacrilego y opuesto al mismo Dios; pero aun en tan tristes circunstancias condena y reprueba toda falta de respeto hácia la autoridad legítima: condena y anatematiza la rebelion.....

„Sin embargo se ha intentado de nuevo renovar semejante escena de horror en nuestra desgraciada España. Se ha intentado de nuevo armar al hijo contra el padre; al hermano contra el hermano; al pastor contra sus ovejas; á los defensores del Rey contra el Rey mismo. Una desmesurada ambicion ha sido bastante para sofocar los gritos de la Religión; desoir los lamentos de la amada patria; entristecer el corazón de FERNANDO, obligándole á armar su diestra con la espada vengadora de la justicia, en vez del cayado paternal que con tanto placer empuñaba.....

„Ningun rebelde espere ya librarse de la ley terrible que le amenaza; la España toda vela; el angel tutelar defiende al Rey y á su reino; el arco queda entesado; y si alguna vez fuere necesario, lo que no creo, los potentados de Europa volarian presurosos á defender la legitimidad, esta nueva deidad conservadora de los tronos.”

Idem.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Aviso militar.

Para evitar cualquiera acontecimiento funesto que pudiera sobrevenir con motivo de la escuela práctica que deberá principiarse el 25 del presente por el cuerpo de artillería de las tropas aliadas que guarnecen esta plaza, se previene al público que este ensayo tendrá lugar los lunes, martes, miércoles y jueves de cada semana desde la once hasta las cuatro de la tarde en el parage llamado de la Bota, destinado hasta ahora al cuerpo de Artillería de la guarnicion. Lo que se avisa por medio de este periódico para la debida notoriedad.

De orden del General Gobernador. = Ventura Mena.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones venidas al puerto el dia de ayer.

Mercantes españoles. Solo han entrado tres barcos de la costa de esta provincia con carbon y lastre.

Aniversario. Hoy en la iglesia parroquial de San Jaime, por conclusion del novenario de nuestra Señora del Pilar, y en sufragio de los devotos difuntos, á las 10 se cantará aniversario solemne, y por la tarde despues de rezado el santísimo rosario predicará el R. P. Fr. Francisco Pont, de PP. Minimos, y concluirá la Rda. Comunidad con un responso general.

Vicente Fabra, tornero, que vive en la calle de los Templarios, dará razon de un sugeto muy versado en las letras antiguas, trasladar pergaminos y arreglar archivos, que desea le ocupen en dichos ramos.

Un joven de 21 años de edad, intruido en los conocimientos de gramática, retórica, lógica, poesía española y latina, avisa á los señores que gusten tomar lecciones de estos estudios, dentro ó fuera de su casa, se dirijan en la botica de la calle de Carders frente la capilla de Marcús, que darán razon.

Ventas. Quien quiera comprar unas casitas en la calle de la Cendra, confiérase con Pedro Claramunt, que vive en la calle de Jaume Giralt núm. 20.

Se venden cuarenta cortes de madera muy buena, de nogal, vulgo escarlaborns, que se hallan depositados en el almacén de Josef Puig, corredor de pella; el que los necesite podrá conferirse con dicho corredor para su conocimiento.

El que quiera comprar una alfombra grande y dos de medianas, podrá conferirse con el maestro sastre Juan Plana, que vive cerca la iglesia de Sta. Ana, quien tratará del ajuste.

En la calle de los Ciegos cerca la plaza del Pino, núm. 3, piso tercero, informarán de quien tiene para vender unos créditos.

A voluntad de su dueño se vende una casa sita en esta ciudad, que solo está afecta á 36tt 10-9 anuales redimibles quien quiera comprarla, acudirá en la Barceloneta calle de S. Fernando posada de S. Antonio, donde informarán del parage y precio.

Retornos. De casa Domingo Sellares ordinario de Zaragoza, que vive en la plaza de los Arrieros, saldrá una galera de retorno para dicha ciudad.

En la calle de la puerta del Angel núm. 32, hay una tartana para Huesca y otra para Zaragoza, las cuales llevarán los asientos á seis duros cada uno conteniendo maleta ó baul.

Pérdidas Quien haya encontrado un rosario con tres medallas y una virgen del Pilar, de plata, que se perdió dias pasados por varias calles de esta ciudad, sírvase entregarlo en la calle de Basea tienda núm. 8, donde lo gratificarán.

Servientes. Se necesita una muger viuda sin familia de 25 á 35 años de edad que sepa guisar, coser y planchar, para servir á un señor solo; la que reuna estas circunstancias podrá acudir en la calle del Marques de Barbará núm. 53 piso cuarto.

En la calle del Dormitorio de S. Francisco en el café núm. 14, hay un joven de 15 años de edad que sabe leer y escribir el cual desea servir, y tiene personas que abonau su conducta.

Nodrizas. En la calle de los Angeles núm. 31 piso primero, informarán de una ama de 29 años de edad y leche de dos meses, que desea criar en casa los padres de la criatura.

Teatro. Los actores de la compañía española, en union con los de la italiana y de acuerdo con la empresa, han destinado la noche de hoy lunes 24 del corriente para el beneficio que segun contrata debia disfrutar su difunto compañero el señor Dionisio Ibañez, autor que era de la primera y actor que ha sido de este coliseo por espacio de cuarenta años. Su inesperado y cuasi repentino fallecimiento ha dejado sumida á su familia en el mayor desconsuelo y horfandad: y ambas compañías, despues de haber tributado á su digno consocio los últimos obsequios que

la Religión prescribe, han creído el mas sagrado de sus deberes el de consolar las lágrimas del infortunio. Por un efecto de aquella sensibilidad que tanto caracteriza el sexo hermoso, la señora Ridaura, graciosa de este teatro, ha tenido la complacencia de ceder dicho día que era el señalado para su beneficio; acto de generosidad que al par que ha sido grato para todos sus compañeros, será sin duda digno de recomendacion para un público tan filantrópico como bondadoso. La función que se ha elegido es la siguiente: dará principio á ella la comedia en cuatro actos y en prosa, titulada: *el Hospital por dentro ó el buen Gobernador*. En seguida los actores y actrices de la compañía italiana cantarán las escogidas piezas de música siguientes: el duo de *Ricardo y Zoraide* por la señora Cortesi y Piermerini: y el cuarteto de *Eduardo é Cristina*; y se dará fin con el siempre aplaudido sainete, nominado: *la Estatua fingida*.

NISO murió: pero la memoria de su honradez y de sus virtudes sociales quedará eternamente grabada en el corazón de todos sus compañeros, y en el de un público á quien sirvió por tantos años con el mayor gusto y deseo de acertar. Si á la muerte puede acompañarla algun consuelo, lo seria sin duda para él el de espirar esforzándose por complacerle, y enagenado de haberlo conseguido. Su última aparición en la escena desempeñando la parte de *D. Diego* en la tragedia: *el Cid*, justifica esta asercion. No ha dejado á su desgraciada familia mas bienes de que disponer que el fruto que pueda producir la memoria de su honradez, su gratitud para con los que le favorecieron y su escesa generosidad para con los que de él necesitaron. ¿A quien dirigirá sus clamores desde el sepulcro? ¿A quien recomendará su triste esposa é hijos? A nadie puede hacerlo mejor que al Público barcelonés que ha sido el ocular testigo de sus virtudes por tantos años. Si; á este generoso Público que acostumbrado ya á enjugar las lágrimas de la indigencia en él, sabrá enjugar las de la horfandad en su triste familia... ¿Que medio tomará digno de su delicadeza para dirigir esta súplica? Valerse de sus compañeros y ofrecer por conducto de su familia el último día de su beneficio. Así lo hacen estos; se afanan en tributarle la postrer prueba de amistad: los beneméritos profesores de la compañía italiana se apresuran para contribuir á tan lozble objeto; los empresarios coadyuvan en cuanto les es posible.... ¿Y Barcelona dejaria ilusorias sus esperanzas y sus desvelos? Ah! no basta decirle: „Una familia desgraciada implora tu socorro” para que mas que nunca acredite su beneficencia. Siempre quedó consojada la indigente virtud cuando se recomienda á la sensible generosidad.

Nota. Con motivo de haber caido enfermo el barba, ha sido forzoso el variar los actores de papeles; á causa de que no quede nada que hacer por el difunto Dionisio Ibañez, y no falte á su desolada familia el beneficio de este día: lo que se avisa al público para su inteligencia; y para ello el galan se ha comprometido á hacer el papel del barba.

CON REAL PRIVILEGIO.